

中国推动构建亚太命运共同体的理论与实践

王俊生

摘要：推动构建亚太命运共同体既是构建人类命运共同体的重要组成部分，也是中国为建设更加和平、繁荣、美好亚太提供的方案，而中国主办 2026 年亚太经合组织活动是进一步推动构建亚太命运共同体的重要契机。亚太命运共同体在地理属性上强调亚太地区的重要性，在目标属性上致力于构建亚太共同体，在路径属性上强调开放包容、合作共赢以及构建新型国际关系。中国积极推动构建亚太命运共同体，以实现开放包容为指向，主要通过多边机制凝聚地区共识，积极推动区域合作；以实现合作共赢为指向，主要依托“一带一路”平台，积极推动“大基建”项目、“小而美”合作；以实现新型国际关系建设为指向，积极推动双边命运共同体构建。为进一步深化构建亚太命运共同体，中国应加强地区多边机制建设以助力区域合作，主动塑造地区国家间关系以推动新型国际关系建设，积极推动地区热点问题解决以促进地区和平发展。

关键词：亚太命运共同体；理论内涵；外交实践；多边机制；亚太经合组织

DOI:10.16154/j.cnki.cn22-1025/c.2026.04.002

2013 年以来，习近平主席就共建亚太命运共同体提出一系列重大理念主张，从战略高度和长远角度擘画亚太合作蓝图，为构建人类命运共同体汇聚强大动力。中国将于 2026 年 11 月主办亚太经合组织（APEC）第三十三次领导人非正式会议，习近平主席指出：“中方愿以此为契机……为亚太发展注入更大活力和动力，更多造福亚太人民。”^① 深化亚太合作离不开亚太命运共同体的持续性构建，而亚太命运共同体也正是中国在参与亚太经合组织活动时提出的重要理念，中国主办亚太经合组织第三十三次领导人非正式会议必将成为进一步推动构建亚太命运共同体的重要契机。

作者简介：王俊生，中国社会科学院亚太与全球战略研究院东北亚研究中心研究员、博士生导师。

^① 《习近平宣布中方将在深圳举办亚太经合组织第三十三次领导人非正式会议》，中华人民共和国外交部，https://www.fmprc.gov.cn/zyxw/202511/t20251101_11745406.shtml，访问日期：2026 年 4 月 28 日。

一、亚太命运共同体理念的提出及其内涵

亚太地区发展合作不仅关乎地区人民福祉，也关乎世界经济持续增长与世界和平稳定。亚太地区既是全球经济最具活力的板块和主要增长引擎，也是大国博弈主要地区和国际热点问题集中区域。^①那么，怎样建设更加和平繁荣美好的亚太？中国提出了构建亚太命运共同体的方案。

（一）亚太命运共同体的提出与演进历程

亚太命运共同体是人类命运共同体的重要组成部分。2013年10月，习近平主席在演讲中指出：“我们要牢固树立亚太命运共同体意识，以自身发展带动他人发展，以协调联动最大限度发挥各自优势，传导正能量，形成各经济体良性互动、协调发展的格局。”^②这是习近平主席首次提出亚太命运共同体理念。此后，习近平主席又多次提及亚太命运共同体理念。2020年11月，习近平主席指出：“我们应该以此为新起点，开启亚太合作新阶段，延续亚太地区强劲发展势头，迎接亚太地区共同繁荣未来，共同构建开放包容、创新增长、互联互通、合作共赢的亚太命运共同体。”^③2021年11月，习近平主席在亚太经合组织工商领导人峰会演讲中指出：“值此历史关头，亚太地区应该勇担时代责任，发挥引领作用，坚定朝着构建亚太命运共同体目标迈进。”^④2024年，习近平主席在亚太经合组织领导人非正式会议上指出：“我们要团结协作，勇于担当，全面落实2040年布特拉加亚愿景，推动构建亚太命运共同体，努力开创亚太发展新时代。”^⑤（详见表1）

（二）亚太命运共同体内涵

亚太命运共同体既具有人类命运共同体的内涵特征又具有自身独特的概念内涵，这充分体现其地理属性、目标属性及路径属性上。

1. 在地理属性上，强调“亚太”地区重要性

中国发展植根于亚太整体稳定，也首先惠及亚太地区。“2025年，我国与亚太经合组织其他经济体进出口总值达26.29万亿元，占同期外贸总值的57.82%。”^⑥习近平主席多次指出亚太地区对中国发展及世界发展的重要性。“亚太是我们共同发展的空间，我们都是亚太这片大海中前行的风帆。”^⑦“亚太是我们安身立命之所，是全球经济增长动力之源。”^⑧由此可见，亚太命运共同体首先是指亚太地区各国之间所形成的利益共享、责任共担的合作关系。

① 王俊生：《中美地缘战略重心竞争与东亚秩序重塑》，《教学与研究》2026年第3期。

② 习近平：《论坚持推动构建人类命运共同体》，中央文献出版社，2018，第62-63页。

③ 习近平：《携手构建亚太命运共同体——在亚太经合组织第二十七次领导人非正式会议上的发言》，《人民日报》2020年11月21日第2版。

④ 习近平：《坚持可持续发展 共建亚太命运共同体——在亚太经合组织工商领导人峰会上的主旨演讲》，《人民日报》2021年11月12日第2版。

⑤ 习近平：《共担时代责任 共促亚太发展——在亚太经合组织第三十一次领导人非正式会议上的讲话》，《人民日报》2024年11月18日第2版。

⑥ 《我国与APEC其他经济体进出口总值达26.29万亿元》，《人民日报》2026年2月6日第2版。

⑦ 习近平：《论坚持推动构建人类命运共同体》，中央文献出版社，2018，第61页。

⑧ 习近平：《赓续传统友谊，开创中越命运共同体建设新征程——会见中越两国青年和友好人士代表时的讲话》，《人民日报》2023年12月14日第2版。

表1 亚太命运共同体的提出与演进历程

会议名称	召开时间	地点	核心提法	关键成果
2013 亚太经合组织工商领导人峰会	2013 年 10 月	印尼巴厘	首次明确提出“牢固树立亚太命运共同体意识”，倡导同舟共济、共建美好亚太	奠定亚太命运共同体理念基础，开启在亚太经合组织平台持续推进这一主题的历程
亚太经合组织第二十二次领导人非正式会议	2014 年 11 月	中国北京	倡导互信、包容、合作、共赢的亚太伙伴关系，共圆“亚太梦想”，强调亚太大家庭精神	正式启动亚太自由贸易区（FTAAP）进程，通过《北京纲领》《亚太伙伴关系声明》
亚太经合组织第二十七次领导人非正式会议	2020 年 11 月	马来西亚	系统阐述亚太命运共同体四大内涵，即开放包容、创新增长、互联互通、合作共赢	通过《2040 年 APEC 布特拉加亚愿景》，将构建亚太命运共同体列入亚太经合组织长期议程
亚太经合组织第二十八次领导人非正式会议	2021 年 11 月	新西兰	携手开创亚太经济合作新篇章，坚持多边主义，反对集团政治，推进命运共同体落地	重申落实布特拉加亚愿景，强调产业链供应链稳定与数字/绿色经济合作
亚太经合组织第二十九次领导人非正式会议	2022 年 11 月	泰国曼谷	题目直接点题“构建亚太命运共同体”，强调大家庭精神、同舟共济	推动各方就反对脱钩断链、坚持开放区域主义形成共识
亚太经合组织第三十次领导人非正式会议	2023 年 11 月	美国旧金山	建设开放、活力、坚韧、和平的亚太共同体，全面落实布特拉加亚愿景	强调开放则兴、封闭则衰，推进亚太自贸区、互联互通与产业链稳定
亚太经合组织第三十一次领导人非正式会议	2024 年 11 月	秘鲁利马	全面落实布特拉加亚愿景，推动构建亚太命运共同体，开创亚太发展新时代	中方宣布中国将主办 2026 年亚太经合组织会议，推动亚太自贸区议程进一步落地
亚太经合组织第三十二次领导人非正式会议	2025 年 11 月	韩国庆州	共建普惠包容的开放型亚太经济，坚持“拉手”不“松手”、“延链”不“断链”，深化亚太命运共同体合作	发表《庆州宣言》，聚焦联通、创新、繁荣三大优先领域，推进亚太自贸区建设

2. 在目标属性上，致力于推动构建亚太共同体

截至 2025 年，亚太经合组织已拥有 21 个成员，涵盖亚太主要经济体。在各方共同努力下，亚太经合组织第二十七次领导人非正式会议通过了《2040 年 APEC 布特拉加亚愿景》，明确提出 2040 年建成亚太共同体。2025 年 10 月，习近平主席指出：“我们要坚守亚太经合组织促进经济增长、增进人民福祉的初衷，坚持在开放发展中分享机遇、实现共赢，推进普惠包容的经济全球

化,构建亚太共同体。”^① 2026年3月,外交部部长王毅表示,今年亚太经合组织的会议主题确定为“建设亚太共同体,促进共同繁荣”。由此可见,亚太命运共同体本质是亚太各国的繁荣共同体。

3. 在路径属性上,强调开放包容、合作共赢以及构建新型国际关系

首先,开放包容是亚太合作的主旋律。^② 亚太国家数量多且政治制度各异、经济发展水平不同、历史文化多元,在推动构建亚太命运共同体时必然要求开放包容。自冷战结束以来,亚太地区的平均关税水平从APEC成立之初的17%下降到2026年的5%,贸易投资便利化水平不断提升,正是得益于该地区开放包容的环境。为了推动亚太地区实现开放包容,中国提出真正的多边主义、开放的区域主义等理念。2024年11月,习近平主席指出:“亚太的成功源于我们始终致力于维护地区和平稳定,源于我们始终坚持真正的多边主义和开放的区域主义,源于我们始终顺应经济全球化大势、坚持互利共赢和相互成就。”^③ 2025年10月,习近平主席在亚太经合组织领导人非正式会议上提出五点建议:一是共同维护多边贸易体制;二是共同营造开放型区域经济环境;三是共同维护产业链供应链稳定畅通;四是共同推进贸易数字化绿色化;五是共同促进普惠包容发展。^④其重点也是强调开放包容。2014年11月,习近平主席在出席亚太经合组织工商领导人峰会时指出:“志同道合是伙伴,求同存异也是伙伴。”^⑤ 推动亚太国家坚定地站在历史正确的一边、站在人类文明进步的一边,不让差异性阻碍各国之间开展合作,并通过推动实质性合作携手构建亚太命运共同体,关键在于各国在合作时应该坚持求同存异与和而不同。习近平主席指出:“过去30年,我们妥善应对亚洲金融危机、国际金融危机等重大挑战,维护了亚太经济发展的良好势头,靠的就是谋大势、顾大局,弘扬和而不同、和衷共济的伙伴精神。”^⑥

其次,合作共赢是推动构建亚太命运共同体的根本要求。习近平主席多次强调中国与亚太国家合作共赢的决心:“无论发展到什么程度,中国都将扎根亚太、建设亚太、造福亚太。”^⑦ 针对如何实现合作共赢,习近平主席在2025年亚太经合组织领导人非正式会议上指出,要强化数智赋能,塑造亚太创新发展新优势,要坚持绿色低碳,打造亚太可持续发展新范式。^⑧ 尤其需要指出的是,“一带一路”国际合作已成为推动亚太地区合作共赢的重要平台。2023年12月,中

① 习近平:《共建普惠包容的开放型亚太经济——在亚太经合组织第三十二次领导人非正式会议第一阶段会议上的讲话》,《人民日报》2025年11月1日第2版。

② 习近平:《同心协力 共迎挑战 谱写亚太合作新篇章——在亚太经合组织工商领导人峰会上的书面演讲》,《人民日报》2023年11月18日第2版。

③ 习近平:《把握时代大势 共促世界繁荣——在亚太经合组织工商领导人峰会上的书面演讲》,《人民日报》2024年11月17日第2版。

④ 习近平:《共建普惠包容的开放型亚太经济——在亚太经合组织第三十二次领导人非正式会议第一阶段会议上的讲话》,《人民日报》2025年11月1日第2版。

⑤ 《习近平:志同道合是伙伴 求同存异也是伙伴》,中国新闻网, <https://www.chinanews.com.cn/gn/2014/11-09/6763413.shtml>, 访问日期:2026年4月28日。

⑥ 习近平:《同心协力 共迎挑战 谱写亚太合作新篇章——在亚太经合组织工商领导人峰会上的书面演讲》,《人民日报》2023年11月18日第2版。

⑦ 习近平:《深化伙伴关系 增强发展动力——在亚太经合组织工商领导人峰会上的书面演讲》,《人民日报》2016年11月21日第3版。

⑧ 《习近平在亚太经合组织第三十二次领导人非正式会议第二阶段会议上的讲话》,中华人民共和国中央人民政府, https://www.gov.cn/yaowen/liebiao/202511/content_7046709.htm, 访问日期:2026年5月14日。

央外事工作会议提出构建人类命运共同体应“以高质量共建‘一带一路’为实践平台”^①。既然亚太合作共赢旨在推动构建亚太命运共同体,自然也应“以‘一带一路’为实践平台。地区合作共赢需要打造互联互通网络,有序推动“硬件”连接、“软件”对接、人员往来,这些正是“一带一路”国际合作的具体目标,APEC成员也已有一半以上参与共建“一带一路”。

最后,构建新型国际关系,夯实亚太命运共同体稳定根基。大国承担着为国际社会提供公共产品的重要国际责任,亚太地区不仅涵盖韩国、加拿大、澳大利亚、印度尼西亚、墨西哥等世界中等规模发达经济体,而且中国、美国、俄罗斯、日本等世界主要国家均位于该地区,^②构建新型国际关系和新型大国关系既是推动构建亚太命运共同体的必然要求,也是实现该地区和平稳定的本质要求。2024年5月,习近平主席同俄罗斯总统普京在共同会见记者时强调,新时代以来中俄关系定位持续提升,合作内涵日益丰富,世代友好理念深入人心,“中俄关系已经成为新型国际关系和相邻大国关系的典范”^③。中美作为亚太地区两个最重要的世界大国,合则对亚太和世界都有利,斗则对亚太和世界均产生巨大负面影响。近年来,面对美国的系统性战略打压,“如何让中美关系这艘巨轮避开暗礁浅滩、穿越狂风巨浪,不偏航、不失速、不碰撞”^④是中国领导人一直思考的问题,习近平主席对此提出的方案就是构建“不冲突不对抗,相互尊重,合作共赢”的新型大国关系。^⑤在会见美国领导人时,习近平主席多次指出,“太平洋足够大,容得下中美两国”“地球足够大,容得下中美各自和共同发展”^⑥,彰显出推动中美两国构建新型大国关系的历史担当。2025年10月,习近平主席在会见美国总统特朗普时指出:“当今世界还有很多难题,中国和美国可以共同展现大国担当,携手多办一些有利于两国和世界的大事、实事、好事。”^⑦因此,中国、美国和俄罗斯作为亚太地区主要大国,只有关系稳定、加强合作,才能更好地惠及亚太发展和繁荣,从而为推动构建亚太命运共同体作出更大贡献。

二、中国推动构建亚太命运共同体的外交实践

实现亚太发展和繁荣,推动构建亚太命运共同体,离不开理念引领,更离不开行动的力量。中国是亚太命运共同体理念的积极提倡者,更是积极实践者。中国推动构建亚太命运共同体的外交实践始终以共同发展、开放包容和构建新型国际关系的路径诉求为指向,具体体现在多边机制建设、国际平台作用发挥和双边关系经略三个方面。

① 《中央外事工作会议在北京举行》,《人民日报》2023年12月29日第1版。

② 田德荣:《国际秩序变革期的中等强国秩序战略》,《当代亚太》2026年第1期。

③ 《习近平同俄罗斯总统普京共同会见记者》,中华人民共和国外交部,https://www.fmprc.gov.cn/web/zyxw/202405/t20240516_11305615.shtml,访问日期:2026年4月28日。

④ 《“在历史关头,我们共同作出了正确的选择”——习近平主席出席中美元首旧金山会晤纪实》,中华人民共和国中央人民政府,https://www.gov.cn/yaowen/liebiao/202311/content_6915992.htm,访问日期:2026年5月14日。

⑤ 《习近平外交文选》第二卷,中央文献出版社,2026,第44页。

⑥ 《习近平:地球足够大,容得下中美各自和共同发展》,人民网,<http://politics.people.com.cn/n1/2021/1116/c1001-32284138.html>,访问日期:2026年5月14日。

⑦ 《习近平同美国总统特朗普在釜山举行会晤》,《人民日报》2025年10月31日第1版。

（一）中国推动建设亚太地区多边合作机制

为实现开放包容，中国主要通过多边机制凝聚地区共识、推动区域合作。党的十八大以来，中国积极推动亚太地区多边机制建设。^①

1. 中国积极参与地区既有多边机制建设

中国高度重视 APEC 机制在推动构建亚太命运共同体过程中所发挥的关键作用。深度参与《2040 年 APEC 布特拉加亚愿景》的制定和落实，推动构建亚太自由贸易区；积极推动和落实《APEC 互联互通蓝图（2015—2025）》，推动基础设施、制度和人员往来三大层面互联互通；积极发起并参与《APEC 促进互联网经济合作倡议》，推动建设 APEC 绿色供应链合作网络；设立中国亚太经合组织科技产业合作基金，持续支持区域能力建设项目，特别关注中小企业发展、减贫、妇女权益和教育培训等领域。

中国高度重视金砖国家机制在推动亚太地区新兴经济体合作上所发挥的作用。^② 2006 年 9 月，金砖国家外长举行首次会晤，开启金砖国家合作序幕；2009 年 6 月，金砖国家领导人在俄罗斯举行首次会晤，创始成员国包括巴西、俄罗斯、印度和中国；2011 年 4 月，南非正式加入金砖国家；2024 年 1 月，沙特阿拉伯、埃及、阿联酋、伊朗和埃塞俄比亚成为金砖国家正式成员；2025 年 1 月，印度尼西亚成为金砖国家正式成员。扩员后的金砖国家涵盖了亚太地区主要新兴经济体，总人口已超过世界一半，经济总量占全球近三成。可以说，中国在金砖国家机制扩员过程中发挥了举足轻重的作用。早在 2017 年金砖国家领导人厦门峰会上，中国就开创性地提出“金砖+”合作模式，为扩员奠定了重要理论基础。随后，中国又提出“大金砖合作”高质量发展理念，为扩员后的金砖机制合作指明了方向。金砖国家合作机制自确立以来，国家领导人之间共进行了 17 次正式会晤和 9 次非正式会晤，合作基础日益夯实、领域逐渐拓展，已形成以领导人会晤为引领，以安全事务高级代表会议、外长会晤等部长级会议为支撑，在经贸、财经和科技等数十个领域开展务实合作的多层次架构，成为促进亚太地区经济增长、完善地区治理的重要建设性力量。

中国高度重视上海合作组织在推动构建亚太地区新型国际关系中所发挥的作用。上海合作组织是第一个以中国城市命名的永久性政府间国际组织，自成立以来在维护地区安全、促进地区发展上不断取得新成就，并在实践中逐渐形成互信、互利、平等、协商、尊重多样文明和谋求共同发展的“上海精神”。它超越了传统军事同盟的对抗性思维，确立了“不结盟、不对抗、不针对第三方”的外交理念，通过协商一致保障大小国家话语权，探索出对话不对抗、结伴不结盟的新型国际关系模式。^③ 截至 2025 年 9 月，上海合作组织成员国增至 10 个，拥有 2 个观察员国和 15 个对话伙伴，覆盖全球 25% 的陆地面积和 36 亿人口，国内生产总值总和超过 23 万亿美元，构筑起推动地区多边合作的有效机制。作为首倡地和创始成员国，中国为上海合作组织发展注入了核心动能。2025 年 9 月，习近平主席在天津召开的“上海合作组织+”会议上指出，上海合作组织正在“上海精神”指引下，坚持地区事务共商、平台机制共建、合作成果共享，日益成为

^① 魏玲：《新时代的中国周边外交——战略定位、创新理念与重大实践》，《世界经济与政治》2025 年第 10 期。

^② 刘博文、方长平：《周边伙伴关系网络与中国周边安全环境》，《当代亚太》2016 年第 3 期。

^③ 曾向红、杜佳明：《上海合作组织安全共同体的构建：内涵、实践与路径》，《国际展望》2026 年第 3 期。

全球治理体系建设和改革的积极推动力量。^①

2. 中国积极推动建立新的亚太地区多边合作机制

一是，建立亚洲基础设施投资银行。2013年10月，中国首次倡议筹建亚洲基础设施投资银行。该行于2016年1月开始运营，现有100个正式成员和10个意向成员。亚洲基础设施投资银行的宗旨是通过在基础设施及其他生产性领域的投资，促进亚洲经济可持续发展、创造财富以及推进基础设施互联互通，并与其他多边和双边开发机构紧密合作，推进区域合作和伙伴关系，应对发展挑战。

二是，建立“澜沧江—湄公河合作”（简称“澜湄合作”）机制。2014年11月，中国领导人在第17次中国—东盟领导人会议上提出建立“澜沧江—湄公河合作”机制。2016年3月，澜湄合作首次领导人会议在三亚举行（成员国包括中国、柬埔寨、老挝、缅甸、泰国和越南），全面启动了澜湄合作进程。自澜湄合作机制建立以来，截至2025年11月，已举行4次领导人会议（详见表2）、10次外长会、12次高官会议和15次外交联合工作组会议，在机制建设、战略规划、资金支持和务实合作等方面均取得了显著进展，为地区发展注入了新的“源头活水”，为推进地区一体化进程和澜湄国家命运共同体构建作出了积极贡献。

表2 澜湄合作历次领导人会议及其成果

会议名称	召开时间	地点	核心成果
第一次领导人会议	2016年3月	中国三亚	发表《三亚宣言》，确立“3+5”合作框架，发布早期收获项目清单
第二次领导人会议	2018年1月	柬埔寨金边	合作进入成长期，通过《金边宣言》《五年行动计划（2018—2022）》
第三次领导人会议	2020年8月	老挝万象	发表《万象宣言》，对接国际陆海贸易新通道
第四次领导人会议	2023年12月	缅甸内比都	发表《内比都宣言》，通过《五年行动计划（2023—2027）》

三是，建立中国—中亚机制。在中国倡议推动下，2020年7月，中国与中亚五国外长以视频方式举行了中国—中亚外长首次会晤，并宣布建立定期会晤机制。2023年5月，首届中国—中亚峰会在西安举行，六国元首共同签署了《西安宣言》，标志着中国—中亚机制正式升级定型。2024年3月，中国—中亚机制秘书处在西安成立。两年多来，中国同中亚国家贸易额增长35%，“西安愿景”正在转化为实景。习近平主席指出：“我们要以‘中国—中亚精神’为引领，推动共建‘一带一路’高质量发展，朝着命运共同体目标砥砺前行。”^② 2025年，在第二届中国—中亚峰会上，中国与中亚五国共同签署了《永久睦邻友好合作条约》，将“互不使用武力或以武力相威胁，和平解决争端”以国际法形式确定下来，擘画了新型国际关系新范式。

此外，中国还通过积极推动并参与中国—东盟合作机制、中日韩三国合作机制等，使中国与相关国家合作更好地惠及地区共同发展。可以说，亚太地区多边合作机制既相互独立，又相互交织，推动亚太地区各国形成你中有我、我中有你的合作网络，成为构建亚太命运共同体的坚实基础。

① 习近平：《凝聚上合力量 完善全球治理——在（上海合作组织+）会议上的讲话》，《人民日报》2025年9月2日第2版。

② 习近平：《弘扬“中国—中亚精神”推动地区合作高质量发展——在第二届中国—中亚峰会上的主旨发言》，《人民日报》2025年6月18日第2版。

（二）“一带一路”国际合作为构建亚太命运共同体提供有力平台

为了实现合作共赢，中国主要依托“一带一路”平台积极推动“大基建”项目、“小而美”合作。因此，“一带一路”不仅成为新时期中国与亚太国家经济合作的实践平台，也成为推动实现地区合作共赢的主要平台。迄今为止，共有 150 多个国家和 30 多个国际组织签署了共建“一带一路”合作文件，举办了 3 届“一带一路”国际合作高峰论坛，设立了 20 多个专业领域多边合作平台。在“一带一路”国际合作框架下，雅万高铁、中老铁路和秘鲁钱凯港等一大批项目正在成为中国与地区国家合作共建亚太命运共同体的生动实践。

雅万高铁是习近平主席亲自推动的中印尼共建“一带一路”合作旗舰项目，线路全长约 142 公里，最高运行时速达到 350 公里，将雅加达与万隆之间的通行时间由过去 3 个多小时缩短至目前的不到 50 分钟。自 2023 年 10 月开通至 2024 年 12 月全线站点投入运营前，即已累计运送旅客达 700 万人次，极大推动了当地经济发展。^① 中老铁路是一条连接中国云南省昆明市与老挝万象市的电气化铁路，由中国按照国铁 I 级标准建设，是第一个以中方为主投资建设、中外共同运营并与中国铁路网直接连通的跨国铁路，2021 年 12 月全线通车运营。截至 2026 年 2 月，全线累计开行旅客列车 9 万列，累计发送旅客突破 6600 万人次，运输跨境货物突破 1800 万吨。^② 在出席中老铁路通车仪式时，习近平主席指出，中老铁路是两国互利合作的旗舰项目，是高质量共建“一带一路”的标志性工程。老挝国家主席通伦也指出，中老铁路是“陆锁国”变“陆联国”战略深入对接“一带一路”倡议的纽带，是老挝现代化基础设施建设的一个重要里程碑，将极大地促进老挝国家经济社会发展。^③ 秘鲁钱凯港项目是连接亚洲与拉丁美洲的海上新通道项目，自 2024 年 11 月开港后，秘鲁至中国的单程海运时间由过去的 30 天以上缩短至目前的 23 天左右，仅物流成本就节约 20% 以上；上海海关 2025 年上半年统计数据显示，钱凯港开港后，上半年上海对秘鲁外贸进出口值大幅增长 34.9%，有力地助推了拉美有关国家的经济发展。^④ 上述典型项目表明，“一带一路”国际合作在立足中国周边、惠及亚太的过程中，正成为周边、亚太人民的“幸福路”，成为亚太地区人民“看得见”“摸得着”的亚太命运共同体的现实表达，为构建亚太命运共同体提供了有力平台。

（三）中国积极推动构建双边命运共同体

中国在亚太地区不仅积极推动构建新型国际关系，还积极推动构建双边命运共同体。国家间关系存在不同层级，党的十八大之前中国与其他国家的关系常分为“合作关系”“战略关系”等，随着推动构建人类命运共同体成为中国外交目标，“共建命运共同体”正成为新时代中国推动与有关国家深化战略互信和全方位合作的重要政治共识。构建亚太命运共同体并非一蹴而就，需要在双边、次区域基础上逐渐推动构建而成。在人类命运共同体理念指引下，我国与 22 个国

① 《雅万高铁全线站点投入运营》，中华人民共和国中央人民政府，https://www.gov.cn/yaowen/liebiao/202412/content_6994421.htm，访问日期：2026 年 5 月 14 日。

② 《中老铁路跨境货运量突破 1800 万吨》，人民网，<http://finance.people.com.cn/n1/2026/0319/c1004-40685025.html>，访问日期：2026 年 5 月 14 日。

③ 《习近平同老挝人民革命党中央总书记、国家主席通伦共同出席中老铁路通车仪式》，中国共产党新闻网，<http://cpc.people.com.cn/n1/2021/1203/c64094-32299221.html>，访问日期：2026 年 4 月 28 日。

④ 《上半年“钱凯-上海”海运航线进出口货值达 17.2 亿元》，中华人民共和国上海海关，http://shanghai.customs.gov.cn/shanghai_customs/423446/423448/6748444/index.html，访问日期：2026 年 5 月 14 日。

家构建了双边命运共同体关系,这些国家无一例外均属于发展中国家,既体现出中国把发展中国家作为外交基础、致力于推动共同发展的决心,也体现出命运共同体伙伴国对实现本国快速发展的强烈愿望。^①在22个双边命运共同体伙伴国中,大多数国家位于亚太地区,其中包括17个中国周边国家。可以说,通过构建双边命运共同体,中国凝聚起与亚太国家合作的巨大动力。

一是筑牢区域和平稳定基础,摒弃零和思维,有利于增进战略互信。面对中国的快速发展,在美西方国家话语建构下,“中国威胁论”一度成为周边国家“疑华”“惧华”的体现。随着双边命运共同体构建走深走实,尽管2017年以来美国对华开展战略竞争并对中国污名化,周边绝大多数国家对此保持理性,更倾向于同中国合作。这表明,双边命运共同体进一步塑造了中国与相关国家更紧密的双边关系,有利于减少地区国家战略互疑,推动营造地区和平环境。

二是强化区域经济合作动能,带动基础设施互联互通,打造产业链供应链深度合作,有利于实现地区共同发展。通过双边命运共同体引领,中国与亚太国家经济合作展现出强大动力,形成示范效应,业已成为地区新的经济增长动力。中国所提出的“一带一路”倡议中“小而美”合作进展最为顺利的国家是同中国构建了双边命运共同体的国家,如上述中老命运共同体下的中老铁路项目、中印尼命运共同体下的雅万高铁项目等。也就是说,构建双边命运共同体能够进一步带动有关国家的基础设施建设与互联互通,使中国与有关国家的产业链供应链合作更为紧密,真正推动实现亚太地区共同发展。

三是汇聚区域治理共识,弥补治理赤字,有利于解决地区各国所面临的共同难题。伴随着全球化退潮、大国竞争加剧,全球治理合作动能不足,碎片化愈发严重,更加凸显出区域治理的重要性。因此,双边命运共同体与地区命运共同体相互支撑已成为提升区域治理效能的有效路径。可以说,在双边命运共同体与地区命运共同体引领下,中国与亚太相关国家能够共同发挥各自在地区治理中的作用,为解决地区各国所共同面临的问题提供国际合作新思路与新方案。

此外,有关双边命运共同体的构建实践也为构建亚太命运共同体提供了典范和借鉴。第一,中国—印度尼西亚命运共同体成为双边与多边协同典范,也成为中国与地区国家合作的典范。2025年,中国—印度尼西亚命运共同体不仅意味着双边关系加强,也意味着双方合作的深入。此外,两国还共同推动中国—东盟自贸区升级,成为中国与地区国家协同引领区域合作的典范。第二,中国—泰国命运共同体成为互联互通与经济融合标杆,也成为不同政治制度国家合作的典范。为实现人员、物资快速流通,打通区域陆运大通道,中老泰铁路的泰国段稳步推进;中泰互免签证促进了民心相通,“中泰一家亲”理念深入人心。尽管近年来泰国政府更迭频繁,但不管如何改变,推动与中国加强合作的方向没有改变,两国合作成为中国与不同政治制度国家合作的典范。第三,中国—越南命运共同体成为睦邻友好与互利共赢的样板,也成为社会主义国家之间合作的典范。中越同为社会主义国家,越南领导人多次重申始终把发展与中国关系视为战略优先方向,而且双边贸易额持续增长,形成互补型贸易格局。2026年3月,中越外交、国防和公安“3+3”战略对话机制首次部长级会议在越南召开,体现了中越“同志加兄弟”的特殊友好情谊和高度政治互信,也再次体现出两国进一步推进具有战略意义的中越命运共同体建设的决心,两国合作已经成为社会主义国家合作的典范。

^① 门洪华、杨晏乙:《双边命运共同体建设的理论逻辑与实践评估》,《现代国际关系》2026年第4期。

综上所述，遵循构建亚太命运共同体的实现路径要求，中国依托亚太地区的多边合作机制、“一带一路”国际合作平台以及双边命运共同体建设等载体开展了丰富的外交实践，正在推动亚太命运共同体从宏伟愿景转化为美丽实景，使得亚太命运共同体构建的实践基础愈发坚实。

三、构建亚太命运共同体的前景

在世界百年未有之大变局加速演进的背景下，构建亚太命运共同体既迎来机遇，也面临严峻挑战，关系区域稳定与全球发展。

（一）构建亚太命运共同体面临的机遇

从机遇来看，合作机制不断加强，亚太各国发展需求强烈，尤其是中国自身的引领能力不断增强，推动构建亚太命运共同体具有光明前景。

1. 亚太经合组织已成为推动构建亚太命运共同体的重要机制

在 21 个亚太经合组织成员中，16 个成员的最大贸易伙伴均是中国；在中国前 20 大贸易伙伴中，有 13 个属于亚太经合组织成员。因此，亚太经合组织已成为中国引领亚太命运共同体构建的重要机制。习近平主席在 2025 年 10 月韩国主办的亚太经合组织领导人会议上指出，中方愿以担任明年东道主为契机，同各方携手构建亚太共同体，着力推进亚太自由贸易区，拓展互联互通、数字经济、人工智能等务实合作，为亚太发展注入更大活力和动力，更多造福亚太人民。^①

2. 亚太各国具有求发展的强烈意愿

在亚太国家中，除美国、加拿大、日本、韩国、新加坡、新西兰和澳大利亚外，其他全部属于发展中国家。发达国家与发展中国家所追求的发展目标不同。发达国家倾向于追求高质量发展，注重提升国民生活品质、完善社会福利，追求可持续性经济增长，致力于保持技术领先；发展中国家则把经济增长作为主要目标，同时注重减贫、改善民生、提升基础设施水平和教育普及程度，增强国家综合实力。但无一例外，实现发展是亚太发达国家与发展中国家的共同追求。亚太命运共同体强调开放、绿色、创新和普惠包容的可持续发展，兼顾了亚太地区不同发展阶段国家对发展的不同层次需求，为推动亚太各国实现共同发展与合作共赢提供了方向引领。对此，习近平主席多次指出，“大家一起发展才是真发展。我们要全面落实联合国 2030 年可持续发展议程，推动发展问题重回国际议程中心位置，深化发展战略对接，共同解决全球发展赤字”^②。

3. 中国自身积极引领

中国是亚太命运共同体的提出者与实践者，也是积极引领者。一方面，中国提供理念引领。中国作为联合国安理会常任理事国和负责任大国，愿意为亚太国家和地区提供公共产品，不仅提出亚太命运共同体、亚洲命运共同体和周边命运共同体等理念，还先后提出全球发展倡议、全球安全倡议、全球文明倡议和全球治理倡议等，为构建亚太命运共同体提供了先进理念引领。另一方面，中国提供发展引领。作为亚太第二大经济体，中国以自身开放带动亚太地区开放，以自身

^① 《习近平宣布中方将在深圳举办亚太经合组织第三十三次领导人非正式会议》，中华人民共和国外交部，https://www.fmprc.gov.cn/zyxw/202511/t20251101_11745406.shtml，访问日期：2026 年 4 月 28 日。

^② 习近平：《坚守初心 团结合作 携手共促亚太高质量增长——在亚太经合组织第三十次领导人非正式会议上的讲话》，《人民日报》2023 年 11 月 19 日第 2 版。

发展引领亚太地区发展。以自贸区建设为例,自 2013 年 9 月中国首个自贸试验区——中国(上海)自由贸易试验区揭牌运行迄今,中国与自贸伙伴的贸易额从占中国贸易总额比重的 17% 提升至 35% 以上,中国对外签署的自由贸易协定数由 10 个增加到 24 个,涉及 31 个国家与地区^①,这些国家与地区绝大多数处于亚太地区。此外,没有安全就没有发展,中国还积极推动解决朝鲜半岛问题、泰柬冲突等,为促进地区发展提供安全保障。

(二) 构建亚太命运共同体面临的挑战

构建亚太命运共同体不会一帆风顺,会面临各种风险挑战。首先,地区多边机制不足。尽管亚太地区已经建立了一些多边机制,但还缺乏代表性强、凝聚力高的机制,许多机制议而不决,有些次区域甚至还没有具有广泛代表性的机制(如东北亚地区)。其次,大国竞争加剧。美国特朗普政府在第一任期就已经将中国列为最大的战略竞争对手,中美关系由竞争与合作关系转变为竞争关系。拜登上台后,在对华关系上继续进行战略打压。特朗普再次入主白宫后,虽然在对华关系上降低竞争调门,但所任命的国务卿、国防部长和中情局局长等均被认为是华强硬派(国务卿鲁比奥甚至将中国继续定位为美国有史以来最强大、最危险的对手),并通过发动关税战等对中国进行打压。最后,地区热点问题频发。亚太地区是国际热点问题集中的地区。此外,近年来泰柬冲突等新的地区冲突也不断发生。

面对机遇与挑战,中国推动构建亚太命运共同体应继续发挥亚太经合组织的机制引领作用,通过“一带一路”合作积极回应亚太国家追求和平发展的共同诉求,以及发挥外交引领作用,推动构建双边和次区域命运共同体。同时,中国应积极加强地区多边机制建设以助力区域合作,主动塑造地区国家间关系以推进新型国际关系建设,并积极推动地区热点问题解决以促进地区和平发展。

结 语

中国提出推动构建亚太命运共同体不是外交辞令,不是拉拢手段,更不是强权主义的温情面纱,而是基于亚太地区的历史与现实、实然与应然所提出的科学理念,而且中国不仅是亚太命运共同体理念的积极倡导者,更是推动其落地生根的积极实践者。基于开放包容、合作共赢以及构建新型国际关系的实践路径要求,中国已经为构建亚太命运共同体作出了积极贡献。展望未来,构建亚太命运共同体既面临机遇也面临挑战。对此,中国不仅应乘势而上,尤其要把握好 2026 年主办亚太经合组织会议的契机,推动构建亚太命运共同体更上一个台阶,而且要直面挑战,逐步解决机制供给不足、大国竞争激烈和热点问题频发等问题。同时也应看到,推动构建亚太命运共同体是一个长期过程,不仅需要中国继续发挥带动作用,还需要亚太各国在理解亚太命运共同体、认同亚太命运共同体基础上,共同践行亚太命运共同体理念,这就需要在对外传播体系建设等方面持续努力,为推动构建亚太命运共同体形成更大合力。

责任编辑:王晓习

^① 《商务部:目前我国已与 31 个国家和地区签署 24 个自贸协定》,中华人民共和国商务部, <https://china.mofcom.gov.cn/article/e/s/202602/20260203618302.shtml>, 访问日期:2026 年 4 月 28 日。

ses an integrated institutional framework centered on openness, competition, mobility, and long-term efficacy. This framework enables an effective synergy between a well-functioning market and a proactive government. The coordinated operation of these four mechanisms promise to underpin high-quality development in China while offering distinctly Chinese solutions to global challenges of development and sustainability.

Keywords: inclusive green development; industrial development; 15th Five-Year Plan; common prosperity

The Impact of Global Supply Shocks on China's Financial Stability: Evidence from the Bank Credit Channel

Wang Da, Zhou Mo

Abstract: Against the backdrop of ongoing global supply-chain restructuring, geopolitical conflicts, commodity-price volatility, and related developments, the transmission of global supply shocks to China's financial system has grown markedly stronger, underscoring the urgency of assessing their implications for China's financial stability. Adopting a bank credit perspective, this study constructs an index system to measure global supply shocks and empirically examines how these global shocks—weighted by banks' risk exposures—affect financial stability in China. The findings show that such shocks increase systemic financial risk by increasing non-performing loan ratios, eroding stable funding availability, and intensifying leverage pressures. To further unpack heterogeneity, the article employs a random forest model to examine how the impact of global supply shocks varies across banks with different characteristics. The analysis reveals that rural commercial banks, small banks, and institutions with weaker profitability, low cash turnover rates, and high debt-to-asset ratios are more disproportionately affected, facing elevated levels of systemic financial risk. These findings offer robust empirical evidence and policy guidance for preventing cross-border financial risks, refining bank credit risk management frameworks, and safeguarding the stability of China's financial system.

Keywords: global supply shocks; China's financial stability; bank credit; systemic financial risk; random forest model

Theory and Practice of China's Efforts to Build an Asia-Pacific Community with a Shared Future

Wang Junsheng

Abstract: Building an Asia-Pacific community with a shared future constitutes both an important dimension of the global community with a shared future for mankind and China's vision for a more peaceful, prosperous, and inclusive Asia-Pacific. China's hosting of Asia-Pacific Economic Cooperation (APEC)

events in 2026 provides an important opportunity to advance this agenda. In geographical terms, the concept highlights the strategic centrality of the Asia-Pacific region; in objective terms, it aims to forge such a community; and in terms of its pathways, it emphasizes openness and inclusiveness, win-win cooperation, and the cultivation of a new type of international relations. China has actively promoted this vision in practice. To foster openness and inclusiveness, it has mainly built regional consensus through multilateral platforms and advanced cooperative initiatives. To realize win-win cooperation, it has leveraged the Belt and Road Initiative to support large-scale infrastructure alongside "small and beautiful" projects. To advance a new type of international relations, it has simultaneously promoted its normative development and the construction of bilateral communities with a shared future. To further deepen this endeavor, China can strengthen regional multilateral mechanisms to support regional cooperation; recalibrate interstate relations within the region to normalize a new type of international relations; and facilitate the resolution of regional hotspots so as to underpin peace and development across the AsiaPacific.

Keywords: Asia-Pacific community with a shared future; theoretical connotations; diplomatic practice; multilateral mechanisms; Asia-Pacific Economic Cooperation (APEC)

Improving China's Intellectual Property System to Facilitate Deep Integration of Sci-Tech and Industrial Innovation

Feng Xiaoqing, Zhang Yunwei

Abstract: Scientific and technological innovation and industrial innovation are mutually reinforcing and form an integrated whole. The intellectual property (IP) system serves as a key institutional bridge connecting the innovation chain and the industrial chain, while also protecting and incentivizing innovation. As such, it has the inherent function of supporting the deep integration of scientific, technological, and industrial innovation. At present, China's IP system exhibits deficiencies in ownership allocation, exploitation efficiency, and protection effectiveness. To promote the deep integration of scientific, technological, and industrial innovation, it is necessary to clarify IP ownership rules, improve the system for IP utilization, and strengthen the IP protection mechanism. These measures will stimulate innovation, facilitate the deep integration of scientific, technological, and industrial innovation, and accelerate the industrial application of innovative outcomes.

Keywords: intellectual property system; scientific and technological innovation; industrial innovation; deep integration; institutional innovation